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市场监管总局日前发布《企业落实食品安全主
体责任监督管理规定》（以下简称《规定》），要求食品
生产经营企业建立健全食品安全管理制度，配备食
品安全员。具有一定规模的食品生产经营企业在配
备食品安全员的同时，应配备食品安全总监。食品
安全总监、食品安全员发现食品安全事故潜在风险，
应提出停止相关食品生产经营活动等否决建议。《规
定》自2022年11月1日起施行。

《规定》明确提出，食品生产经营企业至少配备1

名食品安全员；特殊食品生产企业、大中型食品生产
企业、大中型餐饮服务企业和连锁餐饮企业总部、大
中型食品销售企业和连锁销售企业总部，用餐人数
300人以上的托幼机构食堂、用餐人数500人以上
的学校食堂、用餐人数或供餐人数超过1000人的单
位，在配备食品安全员的同时，应当依法配备食品安
全总监。食品安全总监和食品安全员可以为专职或
兼职人员。

《规定》要求，企业要建立主要负责人负总责，食

品安全总监、食品安全员分级负责的食品安全责任
体系；建立基于食品安全风险防控的动态管理机制，
制定食品安全风险管控清单，建立健全日管控、周排
查、月调度工作机制。日管控是指由食品安全员每
日根据风险管控清单进行检查，周排查是指由食品
安全总监或者食品安全员每周排查风险、分析研判、
解决问题，月调度是指由企业主要负责人每月听取
工作汇报。

据人民网

食品安全新规出台

膏方进补因人而异
对证施膏才健康

近年来，中医膏方受到越来越多人关注。膏方
为人耳熟能详的功效是“滋补强身、纠偏却病、抗衰
延年”。但需要注意的是，膏方进补讲究因人而异，
辨证处方，因证加减，对证施膏，切莫陷入进补误区。

误区一：膏方是否越贵越好？
很多人以为膏方越贵越好。其实，膏方并非越

贵越好，适合的那一款才最好。膏方强调辨证，体现
调补和治病相兼顾，实多攻多，虚多补多。每个人的
情况不同，应根据病情来选择药材，不应该盲目追求
名贵的进补药材。

误区二：“千人一膏”，无病也补？
在不了解自己体质状况的情况下，盲目购买“现

成膏方”是不可取的。此外，不遵医嘱、不辨体质服
用、全家服用同一个膏方也有违进补原则。孕妇、4
岁以下儿童不宜服用膏方，传染病活动期、急性疾病
患者也不可服用膏方。

平衡是中医养生和治病最基本的主体思想，若
补其有余，实其所实，往往会适得其反。所以要按需
进补，切勿滥补。

“一进入秋冬季节，很多人都比以往更加
关注养生与进补。民间更是一直流传着‘缺
啥补啥’的俗语，但盲目进补不仅不能起到强
身健体的功效，还有可能适得其反。”市人民
医院营养科主治医师宋亚萍介绍，适当的进
补措施可以改善体质状况，但一般来说，秋冬
进补的对象，主要是体质虚弱者，过劳透支
者，或大病初愈、手术后气血亏损者。并且，
在进补的过程中，最关键的问题是要搞清楚
个体的体质状况，采取“因人而异”的调补方
案，而不是盲目跟风。

气虚质——
特征：面色偏黄，肌肉松软，语音低弱，气

短懒言，容易疲乏，精神不振，易出汗，易患感
冒，女性月经量少、色淡。

常用甘温或甘平的药物以补益脏腑之
气，如人参、党参、太子参、黄芪、白术、茯苓、
大枣、灵芝、黄精、当归等。

阳虚质——
特征：畏寒肢冷，耐夏不耐冬，倦怠嗜卧，

小便清长，易大便不成形。
常用甘温、辛热的药品温补阳气，如附

子、鹿角胶、巴戟天、淫羊藿、肉桂、补骨脂、菟
丝子等。根据阴阳互补理论，温阳的同时可
适量加入补阴药，如熟地、山萸肉、山药。

阴虚质——
特征：形瘦面红，性急活泼，皮肤干燥，口

燥咽干，大便干燥，易睡眠不好。
常用甘寒质润的药物补阴、滋液、润燥，

如地黄、沙参、山药、麦冬、天冬、桑葚、女贞
子、墨旱莲、石斛、玉竹、龟甲胶、阿胶等。

一般来说，服用补品要从少量开始，循序
加量至所要求的用量。若服用期间出现腹
胀、食欲下降、口气明显，口舌生疮、烦躁失
眠、体热多汗、舌苔厚腻等症状，多为过量或
脾胃不能承受所致，应减量或停服，也可在医
生的指导下以炒麦芽、陈皮、焦山楂、菊花、玫
瑰花等泡水配服。此外，对一些新近患病的
人，首先要将疾病彻底治愈，万不可一如既往
地服食补品。

秋冬进补有讲究秋冬进补有讲究
补不对症恐适得其反补不对症恐适得其反

俗语讲“秋冬进对补，来年能打虎”。“秋冬进补”是中医
养生保健“治未病”的一大特色。秋冬季节，气候转寒，阴气
至盛，阳气内藏，寒气容易侵入体内，使得人体气血阻滞，影
响健康。因此秋冬季节进补强身、助阳抗寒，对预防疾病、延
缓衰老很有帮助。

但秋冬进补所有人都适合吗？怎样判断是否需要进补，
如何补出健康？

进补膏方忌“千人一膏”资料图片
请作者与本报联系，以奉薄酬

进补看体质 切记盲目跟风

记者 戴余乐
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9月27日，在位于峨眉山市的四川
交运众城物流有限公司内，记者见到曾
在四川泸定6.8级地震中以车挡石、救下
7人的水泥罐车驾驶员杨光银。

今年40岁的杨光银，是峨眉山市高
桥镇万槽村四组人。此时，他的左手臂
因骨折还戴着悬臂带，同事们正围着关
心其伤势，为他的英勇事迹点赞。

“杨光银是个乐于助人的热心肠，性
格也很温和。”四川交运众城物流有限公
司安全部部长李俊说，“工作上踏实肯干、
生活上低调，我们都为他的行为点赞。”

据杨光银回忆，9月5日是他轮休后
上班的第一天。当日中午时分，他驾驶
着满载水泥的罐车过完磅，正准备开往
泸石高速TJ7标3号站指定地点卸水泥，
突然感觉车辆有些异样颠簸，路边山崖
开始不断有碎石滚落。凭着多年公司

“防震减灾”教育宣讲的“地震现象及逃
生知识”，杨光银瞬间意识到是地震。

在仔细观察了山体、准备加速离开
时，杨光银看到前方正在滚落碎石的堡
坎旁边有一批工人正在施工，来不及多
想、一脚油门，加速将车停到施工人员旁
边，用车身在山体与作业人员之间筑起
一道“生命墙”。

“当时就想我的车载着水泥，连同车
身大概有50吨，再加车上有钢丝网，能帮
他们挡一下，逃生的机会更大。”杨光银
告诉记者，他刚将车停下，一块巨石就从
左侧山体滚下、砸中车顶，车头都变了

形，“我当时脑子一片空白，内心很害
怕。”好在反应及时，杨光银迅速解开安
全带、跳下驾驶舱，朝安全地带跑去。正
因为有了这道“生命墙”，7名施工人员才
及时逃生。几秒钟后，山体大面积垮塌，
车辆也被滚落的山石砸得面目全非。杨
光银说：“等到安全后，才意识到自己左
臂、背部、腿上都受了伤。”

事发后，杨光银被送往当地医院进行
治疗，公司领导第一时间前往医院看望他。

“当时去医院看杨光银的时候，他只字
未提自己的救人壮举，只是说车子毁了，对
不起公司。之后，公司同事去陪护时，才了
解他是为了救人而受伤。”四川交运众城物
流有限公司行政总监于雁伟告诉记者，“杨
光银是负责川藏线运输任务的驾驶员，他
的驾驶技术过硬，是公司的五星驾驶员，在
公司多次被评为优秀驾驶员。”

杨光银的事迹传出之后，很多人称
他为“英雄”。对此，他谦和地笑了笑说
道：“在我学开车的时候，师傅就跟我说

‘开车一定要照顾好自己的安全，也要照
顾好别人的安全’，这句话我一直记着。
这次我只是做了一件微不足道的事，不
值得炫耀。”

“我主要就是手臂骨折，医生说大概
3个月就能恢复，完全康复后就能上岗，
公司已为我配了一辆新车。”杨光银说，

“经历了这件事，会让我今后开车更加谨
慎，用更好的心态去面对每一件事。”

记者赵径 文/图

本报讯（记者 张波）如何进一步改善养老托育问题？如何优化老
年群体便民服务？如何积极应对三孩生育政策实施？9月27日上午，
市民政局、团市委、市教育局、市中医医院、市社会福利院相关负责人，
做客乐山新闻网海棠社区会客厅，与网友就“关注‘一老一小’聚焦民
生关切”话题展开对话，同时解答网友提出的20余个民生话题。

精彩对话点击
网友：现在身边存在组织老年人“听课”领礼品的团体，他们以免

费旅游为诱饵，变相售卖保健品、医疗用品、产品等。守护老年人的
“养老钱”，相关部门做了哪些工作？

嘉宾：我市民政部门从今年2月起，在全市范围内开展打击整治养
老服务诈骗专项行动，通过推送养老服务非法集资、诈骗风险提示，以
及公开典型案例、揭露养老服务诈骗“套路”等多种形式，加强法治宣
传，帮助老年人增强法治意识和识骗防骗能力。以民政服务场所、养老
机构、社区养老服务站点为重点，结合居家上门服务，向老年人宣传普
及养老服务领域非法集资知识，识别非法集资的形式特点与危害。

网友：现在依然存在儿童留守农村的情况，有没有相关政策能让更
多留守儿童随父母来到城市读书？

嘉宾：一是持续保证教育用地。市教育局会同市自然资源局制定
《乐山市城市总体规划(2011-2030)》，编制完成《乐山市中心城区教
育专项规划》。规划教育科研用地692.43公顷，占城市建设用地比例
为4.94%，人均教育科研用地面积6.95平方米。拟改扩建小学21所，
新建35所；改扩建初中20所，新建25所；幼儿园由100所规划增加为
158所，其中市中区规划标准幼儿园114个。

二是加大公办义务教育学位供给。市教育局会同市中区、乐山高
新区，结合中心城区进城就读儿童增长情况挖潜扩班。今年，新建肖
坝实验小学、斑竹湾实验学校，新增嘉定中学初中部，扩建实验小学、
实验中学、通江小学，新增公办小学学位4180个、初中学位1540个，
基本解决中心城区今年新增入学需求，确保每一个适龄儿童少年“有
书可读”。明年，将加快推进青江片区青江小学、太白路小学改扩建
（二期）工程建设，马铺儿小学、通江学校（万达）、翡翠片区公办学校新
建等项目。多管齐下，满足留守儿童随父母进城就读诉求。

网友：关于“一老一小”，团市委做了哪些方面的工作？
嘉宾：常态化组织开展“童伴之家”课业辅导、亲情陪伴、兴趣培养

等活动，精准服务留守儿童近6904人次；联合开展“希望工程1+
1——幻方助学计划”项目，争取35万元为350名沐川县、马边彝族自
治县低年级女生提供每人1000元的学习现金资助；开展“六一”关爱
慰问活动，为200多名困难儿童送去关爱；推报“中国大学生自强之
星”“中国电信奖学金”等专项奖学金候选人4名，共资助1.4万元；争
取“栋梁工程”解困助学公益活动、“我要上大学”系列圆梦行动公益项
目，为34名困难大学新生提供了17万元资金援助。

网友：目前，我市就养老设施满足老龄化需求方面，有怎样的计划？
嘉宾：近年来，我市以全国第五批居家和社区养老服务改革试点

为契机，大力推进养老服务体系建设，建成一批各具特色的养老机构、
社区日间照料中心，养老服务设施实现全覆盖，能有效满足老年人多
样化养老服务需求。

下一步，我市将打造多元化养老服务供给体系：
一是提升家庭养老服务质量。开展失能老年人家庭成员照护培

训，继续推广家庭照护床位试点工作，强化家庭养老服务支撑作用；二
是优化社区养老服务设施布局。提升社区嵌入式护理型机构和日间
照料机构覆盖面，推进基层医疗卫生机构与居家社区养老服务有效结
合；三是优化调整养老机构功能结构。为老年人提供居家期上门、稳
定期生活照料、康复期护理的全周期健康养老服务。

网络对话：
“一老一小”民生问题在线答

“平凡英雄”杨光银：
以车挡石，勇救7人

同事们为杨光银的英勇事迹点赞


